



NOTA DE PRENSA

III Foro Agua para el Desarrollo en la Fundación Canal El agua es fuente de cooperación y no de conflicto

- “*La crisis de los recursos hídricos no es de escasez*”, **Carlos Fernández Jáuregui**, Coordinador de la Oficina de la ONU para el apoyo de la Década Internacional de Acción “Agua para la Vida.2005”.
- “*El agua no se puede utilizar como arma, el agua sirve para apagar fuegos, no para encenderlos*”, afirma **D. Munther J. Haddadin**, Ex Ministro de Agua e Irrigación de Jordania.

Viernes, 6 junio 08.- El agua como fuente de cooperación fue el argumento más destacado en las distintas intervenciones del panel de expertos que se dieron cita ayer en el **III Foro Agua para el Desarrollo**, bajo el lema la “*Conflictividad y cooperación en las cuencas hidrográficas internacionales*”. Todos coincidieron en la importancia de la negociación, la cooperación y la solidaridad entre vecinos en un planeta en el que hay 263 cuencas compartidas y en el que el 40% de la población vive en cuencas compartidas por más de dos países.

El **III Foro Agua para el Desarrollo** presentó tres grandes escenarios internacionales de estudio y experiencia en la gestión de cuencas hidrográficas compartidas: la cuenca del **Danubio**, la más compleja por su dimensión ya que en ella están implicados 19 países; la del **Jordán**, con una geopolítica más conflictiva pero donde se han logrado acuerdos de cooperación; y las cuencas compartidas entre **España y Portugal**.

En su ponencia, **Carlos Fernández Jáuregui**, Coordinador de la Oficina de la ONU para el apoyo de la Década Internacional de Acción “Agua para la Vida.2005”, empezó destacando la diferencia entre “agua” y “recurso hídrico” y precisó que sólo el 1% del agua en el mundo es un recurso económicamente aprovechable. F. Jáuregui presentó un análisis de la situación global y destacó que el problema no es de escasez, ya que hay mucha agua subterránea en zonas donde no se ve agua superficial, sino de gestión de recursos. Igualmente F. Jáuregui afirmó que son fundamentales los recursos humanos y técnicos para conseguir una gestión compartida así como un intercambio de información entre las partes.

La información compartida es uno de los aspectos que destaca en la cooperación hispano-portuguesa, como se puso de manifiesto en las intervenciones de los representantes de ambos países, que firmaron en 1998 el Convenio de la Albufeira. **Adérito Mendes** (Director de planificación y gestión del dominio hídrico del Instituto de Agua de Portugal) y **Fernando Octavio de Toledo** (Consejero técnico de la Dirección Gral. de Agua del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, y Coordinador de la Delegación española en la Comisión para la Aplicación y Desarrollo del Convenio de la Albufeira) centraron sus ponencias en el análisis histórico-político de las relaciones bilaterales en materia de agua, con 5 cuencas compartidas que representan el 46 % de la Península Ibérica, y en los logros alcanzados en estos 10 años.

Precisamente la gestión de las cuencas hidrográficas compartidas entre España y Portugal centra un estudio que actualmente se está realizando, dentro del programa general de investigación de la Fundación Canal, sobre prevención de riesgos medioambientales. Las conclusiones provisionales de los trabajos de investigación las dio a conocer ayer **Alberto Garrido**, Prof. De Economía Agraria y Recursos Naturales de la Universidad Politécnica de Madrid. El estudio plantea de cara al futuro algunas incertidumbres, casi todas ellas derivadas de la aplicación de la Directiva Marco del Agua.





NOTA DE PRENSA

Ambos países deberán aprobar sendos planes para las cuencas compartidas, de manera coordinada, y remitirlos a la Comisión Europea al final de 2009. Ello supone trabajar estrechamente en la fijación de objetivos de calidad, en el diseño de los programas de medidas que permitan lograrlos y en definir las masas de agua que no podrán ser mejoradas en la medida exigida. La cooperación técnica requiere multiplicar esfuerzos y recursos, para lo cual es necesaria una determinación política al más alto nivel.

Una prueba de la cooperación y colaboración entre Estados es la gestión de la cuenca del Danubio en la que participan 19 países. **Igor Liska**, Secretario de la Comisión Internacional para Protección del Danubio, especificó que para lograr una situación de similar grado de entendimiento es necesario *“que haya una participación conjunta entre las diferentes autoridades públicas y las partes interesadas”*.

También **Carlos Fernández Jáuregui**, Coordinador de la Oficina de la ONU para el apoyo de la Década Internacional de Acción “Agua para la Vida.2005”, defendió la necesidad de considerar las cuencas como *“unidades de gestión y no de división política. El tema del agua es un tema de Estado y no de partidismo político”* y subrayó que para las cuencas compartidas habría que aplicar *“el concepto de condominio: como algo equitativo”*.

La experiencia más compleja, la de la cuenca del **Jordán**, con una geopolítica más conflictiva, la presentó **Munther J. Haddadin**, Ex Ministro de Agua e Irrigación de Jordania, quien explicó que *“un vecino sediento no es un buen vecino y un vecino hambriento no es un buen vecino porque el vecino hambriento intentará robar comida al vecino rico. La negociación, la cooperación y la solidaridad entre vecinos es absolutamente necesaria”*. Una explicación que servía para resumir la complicada relación que vivieron Israel y Palestina por cuestiones hídricas. No obstante, citó la gran labor de Enric Jonston a principios de los años 50 cuando fue enviado por Estados Unidos para mediar entre ambos países. *“Jonhston demostró que distribuyendo y gestionando el agua equitativamente se puede alcanzar un consenso y lograr éxitos en los conflictos que plantea el que varios Estados tengan que compartir la misma cuenca”*.

Con su tercera edición el Foro Agua para el Desarrollo se consolida como un importante punto de encuentro en el que se vienen dando cita los agentes más relevantes con presencia internacional en el sector del agua. Esta iniciativa de la Fundación Canal se inscribe desde 2006 en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente. El abastecimiento y saneamiento de agua son sectores prioritarios en la Cooperación al Desarrollo para la Comunidad de Madrid; como destacó **Percival Manglano** (Director de Cooperación de la Consejería de Inmigración y Cooperación) en su inauguración de la jornada.

